

Semi-diario de intereses generales.

Editor y Redactor—HECTOR GUEVARA SANTOS

Año XVI

PUNTARENAS, COSTA RICA, SABADO 13 DE SETIEMBRE DE 1913

Nº 2.271

ASERRADERO A VAPOR

Pedro Canale.-- Puntarenas.

AVISA a su numerosa clientela y al público en general, que cuenta con buena maquinaria, para la elaboración de toda clase de maderas. TABLONES, tablas machihembradas, traslapados, rodrigones, simbras, so-leras, molduras de todas formas, a precios sin competencia. GRAN existencia en cedro y caoba, seca y de inmejorable calidad, para la fabricación de muebles. Se construyen muebles de todos estos a precios reducidos. Taller mecánico y forja, admitiendo órdenes para toda clase de trabajos concernientes al ramo, a precios moderados. Descascaradora de arroz de 1ª clase, pudiendo beneficiar hasta 50 quintales diarios. Todos los pedidos son atendidos con solícitud y servidos a satisfacción con suma rapidez.

Compañía Nacional de Seguros

CAPITAL ₡ 630.000

Agente en Puntarenas.—Luis Casalvolone

Oficina contigua a la casa de don Alberto Fait & Cª Calle del Estero, come a 20 varas a Este de la Escuela de Varones.

AZUCAR del Ingenio del Tempisque de FEDERICO SOBRADO.

El mejor azucar que se fabrica en el país; inmejorable para SIROPES y TOSTELÉS.

Manuel Burgos—Agente

T. ASSMANN & Co.

—IMPORTADORES—

BREVA KEYSTONE

DEPOSITO: Puntarenas, donde FELIPE J. ALVARADO San José y Limón

FABRICA DE FIDEOS

"LA COMERCIAL"

de MONTEVERDE & POLTRONIERI

Agte. en Puntarenas y Guanacaste.—LUIS CASALVOLONE.
Oficina contigua a la casa de Alberto Fait

HOTEL AMBOS MUNDOS

[ANTES HOTEL COLOMBIA] de Isidro Montecó

EL MEJOR SITUADO DE PUNTARENAS.—FRENTE AL PARQUE VICTORIA

Habitaciones cómodas, frescas, higiénicas, ventiladas. Servicio esmerado, amabilidad en el trato. Comidas succulentas y bien sazonadas. Cantina montada a la última.

NAPOLEON SOTO J.

Surtido completo de abarrotes, vinos, licores, conservas, cristalería de las mejores casas europeas.

IMPORTACIÓN DIRECTA.—VENTA AL POR MAYOR.—DEPO-SITO PERMANENTE DE TABACO IZTEPEQUE.—

A. ASCH BROS

PUTTARENAS.—SAN JOSE.—LIMON

Situado a cien varas de la Botica de Veranes.

Todo el público acude a este establecimiento por ser este el que más barato vende, yendo para la plaza.

Ferretería

DE HECTOR ESQUIVEL

En Puntarenas, y al lado del Muellecito del Estero, se encuentra todo lo que se desea con referencia a este ramo, y además pinturas de varios colores y clases, brocas, pinces, etc., etc.

Maderas Compro maderas de cedro, caoba, cocobola y brasil.—Pago los mejores precios.

Manuel Burgos

THEODORO ROIZ

Gran Fábrica de Jabon y Velas

Casa fundada en 1899

Almacén de Abarrotes y Licores.

PUNTARENAS COSTA RICA.

UNITED FRUIT COMPANY

SERVICIO DE VAPORES

Salidas de los vapores de Puerto Limón, C. R.

Para Nueva York, vía Colón y Jamaica.
TODOS LOS LUNES a las cinco p. m.

Los nuevos y lujosos vapores *Pastores, Carrillo, Sizaola y Tivives*, llevarán pasajeros y carga de Limón a Nueva York en menos de 8 días, tocando en Colón y Jamaica solamente para recibir pasajeros y correspondencia. También llevarán carga para Europa, vía Nueva York. Estos vapores hacen conexión en Colón con vapores para Bocas del Toro, Cartagena, Puerto Colombia y Santa Marta.

Para Nueva Orleans, vía Bocas del Toro y Colón todos los jueves a las 5 p. m.

Servicio solamente de pasajeros con los reconocidos vapores *HEREDIA, CARTAGO y PARISMINA*.

Para Puerto Cortés, Puerto Barrios y Belice Todos los Domingos a las 5 p. m.

Servicio solamente de pasajeros con los reconocidos vapores *MABOWLINE, COPPENAME y SARACACCA*.

Para Boston, (directo,) todos los sábados en la noche. Servicio solamente de pasajeros con los vapores *San José, Limón y Esparta*.

Todos los pasajeros de 1ª clase para Bocas del Toro y Colón (Panamá) deben presentarse ante el Consal Americano en San José 6 Limón, CINCO días consecutivos antes de embarcarse a fin de obtener una constancia de haber permanecido en ese lugar durante dichos CINCO días.

Durante la época Abril primero a Octubre 31, todos los pasajeros para Nueva Orleans, deben presentarse ante el Consal Americano en San José TRES DIAS consecutivos antes de embarcarse, a fin de obtener una constancia de haber permanecido en ese lugar durante dichos tres días.

Además, todos los pasajeros deben proveerse de un pasaporte de la autoridad respectiva del Gobierno de Costa Rica.

Para más informes, reservación de camarotes, etc., diríjase a las oficinas de la United Fruit Company en San José ó Limón ó a los Sub-agentes *SASSO y PIRIE* en San José.

W. E. Mullins, — Administrador General

Elders v Fyffes Limited

LINEA DIRECTA DE VAPORES ENTRE PUERTO LIMÓN [Costa Rica] Y BRISTOL [Inglaterra].

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Puerto Limón a Bristol en 17 días.—salen de Limón cada quince días.

PASAJE de primera a Bristol..... £ 20.00

" " " ida y vuelta..... " 30.00

A las familias que tomen 4 pasajes enteros, se les concede una rebaja de 10 p. Todo itinerario está sujeto a cambio sin previo aviso.

Los pasajeros deben proveerse de un pasaporte de la autoridad respectiva del Gobierno de Costa Rica.

Para más informes diríjase a las Oficinas de la United Fruit Co en San José ó en Limón, o a los Sub-agentes *SASSO & PIRIE* en San José.

W. E. MULLINS.—Administrador General.

Pan American Life Insurance Co. of New Orleans

SEGUROS DE VIDA

Capital y surplus \$ 2.000.000.00

200 personalidades en Costa Rica son ACCIONISTAS.

— EGURA—SANA—CONSERVATIVA—

Agente en Puntarenas.—LUIS CASALVOLONE.

Oficina contigua a la casa de don Alberto Fait.

HOTEL EUROPA

Unico de la. clase en Puntarenas.

Adminis-trado personalmente por

su propietario

Emanuel Moiso

Aviso importante

Hago constar que los porteros de Pánico que antes fueron de mi pertenencia, los he vendido al Sr. Faundo Calero.

Tambor, 5 de Setiembre de 1913.

Francisco Sequeira C.

Excitativa a nuestros compañeros

Esperamos de nuestros Agentes y corresponsales, en particular, y de todos los republicanos en general, noticias, crónicas y detalles de sucesos políticos que revistan alguna importancia para la causa que sustentamos. «El Pacifico» es mo centinela de la causa del pueblo, espera la voz de todos los soldados que en la línea esperan los movimientos del enemigo. Tan pronto como este centinela oiga la más pequeña muestra de alarma, está listo para comunicarla a las cajas, donde en apretadas filas las letras esperan el momento de entrar en lucha gritando al cobarde su cobardía, al injusto su injusticia, porque la verdad es el lema de estos batallones de Gutemberg, que son los del Partido Republicano. No ovidéis, compañeros, que el silencio mata: gritad a los cuatro rumbos de la rosa náutica el camino errado de los enemigos.

Clara manifestación

Sr. Director de "El Pacifico"
Pte.

Muy señor nuestro: En el número 2266 de su estimable periódico hace U. referencia de nosotros con motivo del simulacro de atentado contra el jefe de los rojos, ocurrido en este puerto.

Está equivocado en sus datos, pues siempre hemos sido republicanos y lo seremos, porque nuestra opinión tiene por base la idea y el principio, y cualquiera que fuese el resultado de la contienda política, tampoco nos haría cambiar de criterio. A mucho orgullo tenemos el ser leales y firmes, porque es el primer timbre q' debe adornar la frente de todo hombre honrado en política. Somos de U. attos. S. S.

Guillermo Rojas

Napoléon González

Puntarenas, 11 de setiembre de 1913.

A mis Detractores

Al torrente de injuriosas palabras conque intentan ofenderme no contestaré sino para refutar la parte aquella en que me llaman cobarde.

Con qué derecho me llaman cobarde los que nunca me han tratado en lo íntimo, los que no conocen la entereza conque yo he cumplido siempre con mi deber? Podían haberme señalado mis errores, de pluma y de conciencia, que sin duda os

tengo, y de buen gusto los reconocería, aunque mis enemigos fuesen los que el índice levantan para señalaros; pero decir de mí que soy cobarde, es cobarde. Reto al autor de ese artículo a que me busque donde quiera hallarme, si por mí se siente ofendido y si probar quiere si soy cobarde o no: estoy dispuesto a dejarlo satisfecho

JOSÉ ANGEL ZELEDÓN

UN CURA

Este cumplido sacerdote, este hombre de paz y caridad, como tiene el alma limpia, gusta del aseó del cuerpo y la atildadura de costumbres. Su mansión es una casona: el guarda-casa está en pie a las cuatro de la mañana, y la barre desde el zaguán hasta el corral: los corredores siempre nuevos, a fuerza de cuidado, los aposentos, sencillos, casi pobres, ofrecen el conforto del orden primoroso que reina en ellos. Las tapias del jardín, ocultas tras un espeso enramado de plantas trepadoras, tienen aspecto de murallas de esmeralda donde resplandecen estrellitas de diferentes colores, como son la azul pasionaria, el amarillo mastuerzo y el blanco jazmín que inunda el barrio con su fragancia saludable. Los ganzos dan gritos prolongados y tristes allá lejos en la huerta: las gallinas cacarean en el traspatio. Perro bravo, no hay; el tesoro del cura son las virtudes, y éstas no tientan a los malhechores; pero si un viejo mastín, gordo y pacífico, que a fuerza de años y de lecciones ha perdido su fiereza, y no sirve sino para simbolizar la fidelidad, tendido en medio patio, o bien sentado como león en el umbral de la puerta de calle. El cura está de pies a las cinco: se lava rostro, manos y brazos cada día infaliblemente, no le sucede lo que al dervis que salió una vez sin haber hecho las abluciones que tanto agradan a la Divinidad. Dice misa a las seis; se queda en el confesionario hasta las ocho; de allí para adelante visita a los enfermos; vuelve a su casa a

las diez y hace su primera refección, la cual consiste en dos huevos tibios, un vaso de leche y un pan. Sabe que el chocolate es contra la castidad, y se abstiene de él, aunque le gusta. Imposible fuera notar una mancha en sus manteles: cada borrón es un pecado, cada arruga una vergüenza. Paños sucios, alma puerca. Los vasos son para verse el rostro en ellos: Horacio no tendría nada que decir. La leche de su mesa es de la vaca que ordeña allí mismo una indiecita de admirable pulcritud y frescura: la flor, la espuma, el primer jarro no es para él, sino para la enferma vecina que se duele del pecho. Los vegetales de su huerto, las raíces de su arada componen su comida: papas gruesas, reventadas, derramando suave harina: coliflor pomposa, sembrada con sus manos: es una maceta de ofrecer al altar ese repollo lujuriente lleno de jugos nutritivos. Granos tiernos de sencillo condimento: dulce de frutas, agua pura del arroyo. Vino, jamás: licores fuertes, menos: éstos son fracasos de la templanza, buitrones de las virtudes. El tabaco... el tabaco... soporífero infame que entorpece el cerebro, ensucia boca y manos y aplebeya el espíritu, no halla cabida entre las buenas costumbres de los hombres limpios: ver un clérigo con el cigarro en los dientes, echando humo y saliva, es hasta irreligioso de su parte. Fume el soldado, fume el viejo, fume el que pasó la edad del amor: la mujer hermosa, el hombre pulcro, el enamorado, no fumen, o desbaratan sus prendas y sus esperanzas.

JUAN MONTALVO

Función pública de cinematógrafo

En los días 13 y 14 del corriente o sea el sábado y el domingo próximos, habrá una función cinematográfica pública en la boca-calle de la esquina de don Juan Suñol. Esta función es una como fiesta de recibo que la Directiva del Partido Republicano dispone para los manifestantes que vienen a la ovación fernandista.

Invitamos también a todos nuestros compañeros de aquí, para que nos acompañen en esa función.

Programas de funciones del Cine anunciadas:

SABADO 13.

Primera parte. Tosmania pintoresca, natural. El hermoso drama en dos partes La hija de los traperos.

Segunda parte; cultivo del caucho en Malasia, natural en colores. El drama histórico en colores, Moroziá. La divertida Vista cómica "A bajo los hombres".

DOMINGO 14.

Primera parte; Roma antigua, instructiva; primera y segunda partes de "Demonios".

Segunda parte: Final de Demonios: Bombardeo y toma de Janina, guerra Balkanes, Max y Juana en el Teatro.

El médico sabe.—El médico es el hombre que entiende de medicina y su palabra vale más que mil pomposos anuncios de toda suerte de remedios calmantes, estimulantes ó alternativos, pero no curativos. Entre las preparaciones de mérito el médico recomienda con predilección la Emulsión de Scott. Testimonio profesional:

"El Dr. F. A. Uribe Mejía, Médico del Hospital de Medellín, Colombia, certifica: que ha obtenido excelentes resultados con la Emulsión de Scott para niños raquíticos, escrofulosos ó debilitados, así como para personas mayores extenuadas ó convalecientes; en la tuberculosis ha obtenido remisión en los síntomas y retroceso del mal. Por eso no vacilo en considerarla una medicina de primera clase."

De los pueblos

Escándalos en Boruca

Tengo el gusto de informarle que ha llegado a este apartado rincón un trío duranista, cuya presencia por acá ya puede usted imaginar que se debe al amor de traernos hasta nosotros esa maldita y nociva semilla del fruto verdi-blanco.

El trío, llamémosles propagandistas, se presentaron ante la mirada de nuestros sencillos

Debilidad es Falta de Nutrición

suficiente para las necesidades del organismo.

El verdadero remedio es **más nutrición**, y esta se obtiene con la legítima

EMULSION de SCOTT



(de Aceite puro de Hígado de Bacalao con Hipofosfitos)



que es alimento-concentrado y tónico á la vez.

mora'ores, como enviados especialmente del señor Presidente de la República Lic. don Ricardo Jiménez, a levantar el censo de votantes

El primer paso que dieron fue el de empanelar todos los ranchos con los vivos del olimpo; no dejaron una sola morada donde no pusieran el papelito ese verdi-blanco; pero ni la Iglesia se quedó sin el suyo. Para impedir que arrancaran los vivos, amenazaban al vecindario con la Cárcel o con llevarlos a San Lucas en nombre de don Ricardo. Para todo invocaban al señor Presidente.

Naturalmente que nadie ha puesto crédito a la farsa por ellos preparada: aunque inocentes nuestros vecinos, no dejaron de comprender con sobra de razón, que el ilustre mandatario no iba a delegar su representación en la persona de tales sujetos. Eso se queda para el círculo de la argolla a quien poco le importa la conducta pasada de sus propagandistas; el duranismo sí puede hacerlo pues sabido es que los humildes hijos del pueblo poca consideración les merece. El trío lleva una documentación para derrocar al Director de Escuelas y a la primera autoridad, por cuanto estas personas no se prestaron a sus orgías e inmorales bacanales. Valiente representación la del duranismo

Corresponsal

Boruca 28 de agosto 1913.

Notas de entusiasmos

-mo-

Mañana domingo 14, fecha gloriosa, que indica para nosotros el alba de nuestra independencia, será doblemente significativo para los que tenemos la adoración de los patrios festivos. A las doce, medio día, llegará a este puerto, donde tiene un inexpugnable baluarte el republicanismo, el Lic. don Máximo Fernández. Recordamos a todos los puntarenenses amantes de la causa magna de la República, el ir

a la estación del ferrocarril a saludar al digno Jefe.

Un lance de base-ball se efectuará en honor del Lic. don Máximo Fernández, entre los bandos "azules" y "blancos", en la plaza de Cañas.

Adhesiones

En días anteriores había permanecido neutral, porque siempre me ha gustado reflexionar mis actos, pero ya he observado los tres campos contendientes con la mirada serena del patriota, y he visto que si los civilistas y duranistas son los enemigos de Costa Rica, en cambio en el fernandismo a que ahora me adhiero, se encuentran todos los elementos sanos que son garantía sólida no solo de progreso y libertad, sino de gloria.

Manuel Quirós G.

Testigos: José Angel Zeledón, Héctor Guevara Santos.

Yo Eligio González, conocido también como Eligio Quintero hago constar que aunque he figurado en el Partido Civil, no ha sido con mi autorización ni menos he dado mi firma por ningún partido pues hasta el presente he permanecido neutral; pero ahora convenido de que el Partido Republicano es el partido del pueblo, en el cual militan gran número de mis amigos, me adhiero de mi espontánea voluntad al partido republicano en el cual permaneceré hasta el fin.

Puntarenas, Setiembre 9 de 1913.

A ruego de Eligio González que no sabe firmar

Emilio Sotomayor

Teodoro Roiz

Vende café al por mayor

Veán las muestras